

DISCOURS DE VŒUX 12 JANVIER 2025

Par Mme le maire de Mijoux

Madame la conseillère départementale Muriel Bénier, Monsieur le vice-président de l'Agglomération et maire de Chézery, Bernard Vuailat, Monsieur le maire de Lélex Roger Grossiord, l'adjoint et le conseiller municipal de Lélex, Madame et monsieur les représentants du maire de Gex, Monsieur le président de l'office du tourisme Claude Grosgrin, Madame l'adjudante Fournier, Monsieur l'adjutant Grosscarret, chef du centre des pompiers, Monsieur le curé, mesdames messieurs les personnels de la commune, mesdames messieurs et surtout vous, les Mijolands,

Ces vœux, je vous les présente au nom du conseil municipal, présent ce soir. Je remercie chacun d'eux, et en premier chef les adjoints, de leur forte implication cette année encore, chacun selon ses talents. De façon visible ou discrète selon les personnalités et les dossiers, ils s'investissent fortement et sans eux, les dossiers n'avanceraient pas.

Quel bilan, quelles perspectives ?

Voici un an, avec un début de saison sans neige, j'appelais de mes vœux de nouvelles chutes. Le ciel ne m'avait alors pas entendue et la saison d'hiver fut catastrophique, avant un été en partie pourri...

Depuis le ciel se rattrape avec la saison en cours ; souhaitons que cela continue, pour les habitants comme pour les touristes, l'économie et l'écologie, mais aussi pour notre bonne humeur face aux paysages enneigés. Et je remercie à nouveau l'Agglomération et le SMMJ d'avoir remis en place les navettes entre Lélex, Mijoux et la Vattay.

Mais 2024 ne se résumant pas à sa météo, revenons sur cette année riche en événements, actions et projets.

Les événements d'abord.

Pour la première fois depuis longtemps, un mariage a été célébré à Mijoux (et 2025 a déjà commencé avec un autre...). Nous avons eu 3 décès et 3 naissances.

Des naissances on passe à l'école, dont les effectifs ont encore cru pour atteindre 40, soit 2 de plus que l'an dernier et 10 de plus qu'il y a deux ans. Merci aux enseignants et au personnel communal (notamment les deux Nathalie et Nicole) qui s'active pour que les enfants apprennent dans de bonnes conditions matérielles. Nous avons d'ailleurs cette année amélioré les installations : isolation de la partie de la toiture qui ne l'avait jamais été, installation de séparations dans les toilettes des petits, remplacement du parquet de la salle périscolaire.

Et puis il y a eu les trois journées électorales, dont deux imprévues. Merci à nouveau aux agents communaux tout comme aux conseillers et aux volontaires de la commune, pour leur implication qui a permis leur déroulement sans accroc.

Quant aux grandes actions thématiques, j'organiserai mon propos autour de quatre axes : redresser la gestion, réaliser les projets, permettre l'animation de la commune, enfin préparer les futures réalisations, déjà décidées ou en projet.

Redressement de la gestion d'abord : pour la 3^{ème} année, elle s'est poursuivie activement, car bien gérer l'argent public est à la fois obligation morale et nécessité pour financer les projets et améliorer le service à la population. Les maîtres mots ont à nouveau été : économies de fonctionnement et augmentation des recettes sans accroître les impôts.

Pour ce faire, la secrétaire générale Lauriane, comme les conseillers et moi-même, avons continué à chercher de tous côtés la réduction des coûts. Deux nouveaux exemples : la renégociation des contrats EDF et l'achat des photocopieurs - imprimantes en payant une fois pour toutes moins que le loyer annuel des précédents appareils, par ailleurs moins performants. Sans compter la poursuite des économies d'éclairage public, dont je parlerai après.

Côté recettes, après les remises à niveau de loyers ou tarifs des précédentes années, nous avons travaillé activement à récupérer les impayés, pour les centres d'hébergement comme pour les secours sur piste.

Nous avons poursuivi la politique de vente de biens inutiles pour la commune ; les montants ont été plus élevés que les deux années précédentes, avec trois ventes immobilières : l'ancienne fromagerie, pour 299 000 € ; les terrains d'assiette de l'immeuble de la Vattay, pour 27 500 € (ce qui a permis de supprimer une anomalie durant depuis 30 ans : le bâtiment appartenait au SMMJ, mais les terrains, à la commune, qui payait les taxes foncières sans percevoir les recettes). Au demeurant mettre les choses d'équerre juridiquement est l'une de nos préoccupations et chaque année nous dénouons ainsi des sacs de nœuds entravant l'action. Nous avons aussi vendu une petite langue de terrain aux Mars, pour 13 500 €. Et vendu pour 3 150 € les deux roues d'été du tracteur, jamais utilisées en 7 ans, découvertes au fond d'un hangar.

Cette politique d'économie et de maximisation des recettes nous a permis d'accroître à nouveau fortement notre capacité d'autofinancement, nous mettant à même de financer les projets sans emprunt. Ainsi, après les 324 000 € d'investissement réalisés en 2024 (record depuis 2012), et alors même que tous les fournisseurs ont bien été payés, nous avons au 31 décembre une trésorerie record historiquement pour la commune, qui nous permettra de payer toutes les réalisations de 2025 sans emprunt ni hausse d'impôts.

Rationaliser, c'est aussi se mettre en mesure de prendre des décisions de qualité au moindre coût. Aussi avons-nous décidé de sous-traiter l'instruction des dossiers d'urbanisme à un service spécialisé de l'Agglomération. Et bien nous en a pris, car 2024 fut un record depuis de nombreuses années en volume, passant d'une vingtaine de déclarations préalables et demandes de permis de construire ces dernières années à 41. Cela témoigne de l'attractivité de Mijoux, mais aussi du dynamisme des propriétaires, prêts à faire des travaux de rénovation ou extension. J'en profite pour rappeler la nécessité de ne pas engager de travaux ou signer de devis avant d'avoir obtenu les autorisations.

Améliorer la gestion, c'est aussi accorder de l'importance aux ressources humaines et au choix des personnes. Notre équipe est désormais complète après quelques mouvements : c'est ainsi qu'une agente administrative partante a été remplacée par Paloma (que vous voyez notamment à la Poste) et que, pour les agents techniques, sont arrivés successivement Emmanuel et de Dorian ; comme ils sont nouveaux, pour le déneigement ils n'ont pas encore le savoir-faire accumulé des Mijolands, mais ils apprennent vite, je demande donc encore un peu d'indulgence ; indulgence aussi face à la malchance, une pièce de la fraiseuse ayant cassé en pleines chutes de neige... Quant à Jennifer la chargée de missions, elle a accru son portefeuille en reprenant le suivi des dossiers d'urbanisme.

Passons donc au deuxième axe, les réalisations de l'année.

Et d'abord, celles qui intéressent la vie quotidienne.

- ***La sécurité routière, qui nous préoccupe tous.***

- La première réalisation, peu coûteuse, s'est avérée efficace : la création d'un stop au carrefour central du village. Dont le respect est de temps en temps sanctionné par la gendarmerie.
- Pour les travaux lourds, après une dernière concertation locale sur les détails de réalisation, ils ont enfin commencé. Par une première tranche, aux Septfontaines, traité en priorité car principale source de gros excès de vitesse ; les travaux se sont achevés juste à temps avant la neige. Restera à poser au printemps les enrobés. Et nous observerons d'ici là l'évolution des comportements. Les premiers constats sont un ralentissement réel, mais certains renâclent, voire se vengent en réaccélérant après les chicanes... Au vu des constats, nous nous adapterons, sans doute par une plus forte signalisation.

Sur les autres secteurs (les Mars, l'école et le cheminement pour y aller depuis le village, enfin le village lui-même), les travaux seront réalisés en avril – mai.

Une fois achevé, l'ensemble aura coûté près de 420 000 €, partiellement financés par subventions du département.

- **Je rattacherai à la sécurité divers travaux de voirie** : au village, la reprise de quelques points urgents, et à la Faucille des réfections partielles : leur état y était tellement dégradé que la sécurité y était menacée (avec déjà des accidents). Les travaux ont eu lieu cet été.
- **La rénovation totale de l'éclairage public**, dont le plan avait été adopté fin 2023, a été menée à bien. Une partie n'est pas visible, c'est la mise aux normes des armoires, qui a d'ailleurs permis d'éteindre en cœur de nuit partout ; le reste, vous l'avez observé vous-mêmes : nous avons ajouté quelques lampadaires là où cela se justifiait et enlevé deux luminaires à La Mainaz à la demande du lotissement ; au village, là où l'activité nocturne est plus forte, nous avons installé des détecteurs de mouvement ; cela a permis de réduire l'intensité de base à 30 %, avec montée instantanée à 100 % quand on passe, et, en cœur de nuit, de passer tout aussi instantanément de l'extinction totale à 100 % de lumière. Cela a coûté plus de 115 000 €, financés par les économies passées et futures générées par l'extinction en cœur de nuit et par les nouvelles économies engendrées par les détecteurs.
- **Toujours pour améliorer la vie quotidienne, nous avons remplacé les barrières en bois de la bibliothèque et à Dame Pernelle autour du ruisseau** : elles étaient pourries et donc dangereuses, ne jouant plus leur rôle de garde-corps. Au passage, cela a redonné un peu de lustre aux secteurs concernés.
- **Enfin nous avons achevé l'adressage des bâtiments**. Presque tous les propriétaires ont maintenant retiré leur plaque de numéro et la pose des quelques plaques de rue encore manquante est achevée. Et pour ceux qui n'ont pas retiré leur plaque, pensez-y...

Le 3^{ème} axe est l'animation de la commune

La vie associative et les animations ont été à nouveau riches. Nous devons les animations en premier lieu aux membres des associations et autres bénévoles, la commune apportant les facilités matérielles ou, si nécessaire, une subvention ; dans certains cas, l'initiative a été communale, mais en s'appuyant sur des associations pour la réalisation. Ainsi :

- Deux concerts de musique classique ont eu lieu : un quatuor, organisé par Loisirs nature Mijoux, et des chants choraux du Chœur des Forêts monts et d'une formation d'Orgelet ; les deux spectacles ont fait salle comble (ou plutôt, église comble...) ; à propos des Forêts monts, ils me demandent de signaler que, pour leurs 30 ans, les œuvres de patch-work de sa fondatrice Mme

Secrétariat bien connue de certains, sont exposées à la Maison du parc, vous trouverez une affiche ;

- Et puisque nous avons dévié sur les événements mémoriels, j'enchaîne pour annoncer la fête des 30 ans du centre de la Vattay le 1^{er} février et l'inauguration de la piste verte Alain Girod ; ce sera la fête à la Vattay, allez-y... et profitez de la descente à Mijoux s'il y a assez de neige pour la faire.
- Deux pièces de théâtre ont été données, l'une par l'Agglomération (des contes pour adultes) et l'autre, pour Noël, par Loisirs nature Mijoux, théâtre de papier autour du Petit prince, qui a quasiment rempli la salle des fêtes,
- Un moment mémorable fut le bal d'Halloween, organisé par la mairie, avec un buffet du Sou des écoles ; il a fait un tabac et je gage que les grands y prirent presque autant de plaisir que leurs enfants ; il fut précédé de deux jours d'ateliers créatifs Halloween pour les enfants organisés par la commune avec l'aide de la jeune apprentie et de volontaires ;
- Le désormais traditionnel vide-grenier a été organisé en juin par Loisirs nature Mijoux,
- Bien sûr l'habituel feu d'artifice du 14 juillet,
- N'oublions pas la traditionnelle fête des bûcherons, son marché, son feu d'artifice, le concert et son concours de bûcherons, son concours de pétanque, le tout organisés par Tir et Sports et Animation Mijoux ; la nouveauté furent les sculpteurs sur bois à la tronçonneuse et il ne manquait que la reprise de la tradition du défilé dans les rues de Mijoux pour que tous soient comblés, nous l'espérons pour cette année ;
- Quant à Valselvres, dont le festival était cette année à Lélex, elle a organisé cet hiver deux mercredi d'ateliers créatifs pour enfants et, pour une autre tranche d'âge, des cafés papote à Lélex et Mijoux,
- Les traditionnels lotos des vacances de février ont eu toujours autant de succès auprès de la population comme des touristes, merci à Animation Mijoux,
- Nous avons encore eu une inauguration, en lien à nouveau avec la seconde guerre mondiale : après la plaque de rue commémorant le résistant Michel Hollard l'an dernier, ce fut une plaque mémorielle à la Faucille, financée par l'Armée des Alpes, en hommage à la victoire de celle-ci lors d'une embuscade sur la route du col en juin 1940 ; l'inauguration dans un froid sibérien, fut un grand moment d'hommage et convivialité.
- Le repas des anciens, organisé conjointement avec Lélex, a été très sympathique et animé.
- Sans oublier que cette année le père Noël est passé deux fois, et quel Père Noël ! La tradition avait été relevée en 2023 par le Sou des écoles, avec une soirée chaleureuse ; le Sou a recommencé en 2024, toujours dans une bonne ambiance familiale ; mais cette année, le Père Noël, appréciant particulièrement les enfants de Mijoux, a récidivé pour le bonheur de tous une semaine après, pour la veillée de Noël, cette fois sous la fontaine avec LNM. Mais dans les deux cas, bravant les risques, Petit papa Noël est descendu du ciel en tyrolienne.
- Et pour clore ce chapitre, que tous les bénévoles, associatifs ou non, soient remerciés. Ce qu'ils font est précieux et nous en sommes tous conscients, élus, habitants et, certainement, touristes.

Le 4^{ème} axe, ce sont les futures réalisations, déjà décidées ou en projet

Commençons par les décisions déjà prises.

- ***Il s'agit d'abord de la restauration de la fontaine centrale et des Bains Douches.*** Au vu des études de 2022 et 2023, nous avons décidé de traiter séparément ce bâtiment par rapport au Murganier mitoyen. Pour des raisons de coût et de complexité, mais aussi pour nous laisser le temps de décider de l'utilisation future du Murganier.
Nous avons donc recruté au printemps un maître d'œuvre pour les seuls Bains douches. La longueur des procédures et la difficulté d'obtenir des devis dans un contexte de plein emploi

local, ont fait que nous n'avons pu choisir les entreprises de travaux qu'en octobre. En conséquence, alors qu'il y a un an, je vous annonçais un début de travaux à l'été 2024, ils n'auront lieu qu'au printemps 2025. Nous aurons alors ce bâtiment à nouveau flambant neuf et dans sa splendeur Art déco.

Côté financement, ce fut une série de bonnes nouvelles : pour faire face aux quelques 200 000 € de travaux hors taxe, nous avons obtenu deux subventions (50 000 € du Département et près de 40 000 € pour l'Etat) et avons lancé en août une souscription publique par l'intermédiaire de la Fondation du patrimoine ; l'objectif fixé pour cette souscription est de 30 000 €, nous en avons déjà recueilli 9 520, en 34 dons allant de 20 à 1 000 €, il y en a pour toutes les bourses... A cet égard, n'hésitez pas à en parler autour de vous (et bien sûr, si vous ne l'avez pas encore fait, à participer, avec avantage fiscal à la clef). Et, une bonne nouvelle n'arrivant jamais seule, la Fondation a décidé d'abonder les dons sur ses fonds propres à hauteur d'un euro par euro donné...

- ***S'agissant des trois bâtiments d'hébergement de la Bussode***, les études de diagnostic dont je vous parlais il y a un an sont achevées et une première série de simulations fonctionnelles a eu lieu.

Nous avons choisi de commencer par la rénovation du bâtiment de la Montagne, car elle est la plus simple techniquement et le maintien de la vocation actuelle s'imposait au vu du bon état structurel et de sa configuration, bien adaptée à l'hébergement et la restauration. En revanche, pour les deux autres, nous avons différé la décision sur leur vocation, dans l'attente de l'étude sur les activités dans la commune dont je vous parlerai tout-à-l'heure. Cela permet aussi d'étaler les besoins de financement.

Nous sommes en phase de recrutement du maître d'œuvre pour les travaux de la Montagne (désamiantage de l'étage, isolation, rénovation thermique, adaptation des locaux de couchage aux besoins contemporains, accessibilité aux personnes à mobilité réduite).

Les travaux démarreront sans doute en cours d'année.

Nous avons décidé à cette occasion de suspendre la location des trois bâtiments (sauf pour les saisonniers et le gîte d'étape) : d'une part parce que, avec la baisse de capacité imposée par la préfecture pour la sécurité incendie, nous avons moins de clients, ce qui creusait le déficit chronique de ces bâtiments, d'autre part parce qu'accueillir des personnes pendant un chantier était délicat techniquement et mauvais pour l'image de la commune.

- ***Pour la mairie poste et la bibliothèque***, les études de diagnostic sont elles aussi achevées et une première simulation fonctionnelle a été faite par l'architecte. Mais nous devons approfondir les usages possibles avant de trancher pour chaque bâtiment et nous reviendrons vers vous en cours d'année à ce propos. Nous avons d'ores et déjà obtenu trois subventions pour la première tranche (Région et Département), à savoir les travaux dans l'immeuble mairie poste (pour 315 000 €)
- ***Pour l'ancien bureau de tabac et l'appartement arrière***, désormais propriété de l'Etablissement foncier de l'Ain pour le compte de la commune, la mise en vente est lancée ces jours-ci, via une agence immobilière, avec exigence de conservation du local commercial. Si vous connaissez des acheteurs potentiels, parlez-leur en. Le prix de vente est de 169 000 €, sachant qu'il y aura d'importants travaux de rénovation à réaliser.

- ***Je voudrais dire quelques mots sur les sentiers, sujet intéressant habitants et touristes.***
Comme indiqué il y a un an, la commune et Loisirs nature Mijoux ont travaillé en lien avec l'Agglomération pour remettre en service trois premiers sentiers au départ de la vallée. Les conventions avec les propriétaires sont presque toutes signées. Les panneaux ont été achetés pour le sentier du tour du village et le seront bientôt pour celui de la Michaudie. Quant au 3^{ème}, l'accord des propriétaires est en cours de recueil. Nous espérons de premières ouvertures en 2024, ce ne sera qu'en 2025, parce nous n'avions pas encore toutes les autorisations et qu'il nous fallait le feu vert de la Réserve naturelle pour l'un des sentiers, obtenu récemment.

Quels sont les nouveaux projets ?

Vu l'importance et le nombre des projets déjà sur la rampe de lancement, la nouvelle liste ne doit pas être trop longue.

- ***D'abord, de la voirie :*** profitant de la présence au printemps de l'entreprise pour la sécurité routière, nous referons certaines portions de chaussée très dégradées, au village ou en hameaux). Et normalement, en commun avec Lajoux propriétaire, la réfection du parking du cimetière et de l'église, qui en a bien besoin.
- ***Ensuite, à mi-année, nous restaurerons le chalet abri-bus,*** avec agrandissement pour cacher armoire de fibre optique et armoire électrique à venir, projet subventionné par l'Etat.
- ***Nous ferons cette année quelques améliorations à l'aire de camping-car,*** pour la rendre plus attractive.
- ***Pour les nouvelles activités touristiques,*** les études lancées par l'Agglo pour la Valserine en lien avec les communes, dont je vous parlais il y a un an, ont débouché sur un plan d'action général qu'il faut traduire ou compléter dans chaque commune. Pour cela, nous nous appuyons sur un bureau d'études spécialisé, SystemD, à partir de janvier, pour préciser opérationnellement les activités les plus adaptées à Mijoux, les emplacements les plus propices, les circulations entre les sites, les coûts et les modes de gestion à privilégier. Nous y avons inclus le rôle à attribuer aux bâtiments Bussode et Valserine. Les activités visées concernent à la fois les habitants de Mijoux et de la vallée et les touristes. 2025 verra donc des décisions structurantes sur ces activités. Nous vous en rendrons compte avant de décider, comme nous l'avons fait pour la sécurité routière, l'adressage ou l'éclairage.
- ***J'achèverai par un mot sur les horaires d'ouverture :*** comme vous l'avez constaté, nous ouvrons déjà la mairie plus largement ; dans le courant du trimestre, l'accueil généraliste de la mairie se fera à la poste, et les horaires de l'ensemble seront étendus.

Avant de conclure, deux mots du secteur privé : j'ai parlé des associations et des bénévoles, mais je sais aussi l'apport et le dynamisme des commerçants, restaurateurs et hébergeurs, et aussi du Syndicat mixte des Monts Jura et de l'Office du tourisme ; je les remercie tous de leur dynamisme. Et à cet égard, je me réjouis que, après la reprise il y a deux ans des Egravines, 2025 commence avec la réapparition du Soleil, qui renaît sous une forme renouée non seulement matériellement, mais aussi dans son nom, le Soleil Jura Si Ain, et dans sa formule, gîtes de groupe dans un premier temps, avant d'y associer une partie auberge. Et c'est l'équipe de Pologne de ski de fond du championnat du monde qui essuie les plâtres en ce moment...

Et je conclus donc en vous souhaitant à tous, habitants ou touristes, élus voisins, partenaires, une excellente année 2025, qu'elle vous permette de réaliser vos projets, vous laisse à l'écart des

maladies et des peines et que, malgré le contexte international toujours rude, elle soit douce pour tous.

Et maintenant, trinquons, bavardons et partageons pizzas et charcuteries et tartes.